

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

Número suelto 5 cts.

Obra nueva

LAS BALEARES

sus monumentos y artes.—Su Naturaleza é historia por

D. José María Quadrado

Véndese en la Librería de J. Tous—Plaza de Cort 14, 15 y 16.

Por Ibiza

(Viaje rápido)

III

Como obra magna de la naturaleza pueden considerarse, pues, las Salinas. Todo lo producen los elementos naturales, una vez evitados por el ingenio científico los estorbos que amontonaran la rutina, la incuria y la negligencia. El artificio es allí desconocido; la primera materia se tiene á mano tomándola del inexhausto depósito de las olas; los instrumentos los ofreció perfectos, la formación geológica de aquella comarca; la fuerza productora repártela el sol al derramar por la vibración del éter el calor que produce la evaporación del agua; las leyes químicas determinan la precipitación del cloruro de sodio, y por modo tan natural y gratuito se deposita éste en el fondo de los estanques, que puede asearse que no hay más gastos que los de recolección y que sólo con ésta empiezan los limitados dispendios de tal industria.

En efecto; el agua penetra con toda facilidad en el área de las Salinas sin más auxiliares, generalmente hablando, que el ligero declive del terreno y la profundidad de algunos decímetros que presenta su nivel con respecto al nivel del mar. Sin embargo de tales facilidades, una potente máquina en un todo igual á la que algunos de mis lectores habrán visto en la Albufera de Alcudia con objeto totalmente distinto, ayuda en momentos dados, á ingerir mayor cantidad de agua de la que espontáneamente penetra por los sangradores.

Pero de nada serviría todo este caudal si al esparcirse por los estanques donde debe concentrarse y rendir la preciada sustancia que contiene disuelta, el fondo fuera permeable y esponjoso, abierto de continuo á las filtraciones y á las mermas de la capilaridad. Pues bien; el suelo de dichos cuadros es en un todo duro y perfectamente impermeable; y no ya hecho impermeable por la mano del hombre, sino ofrecido prontamente como tal gracias á casuales y espontáneas condiciones geológicas; pues ya sea que los sedimentos de la laguna que allí existiera se endureciesen formando esa costra, sea que como resultando de un fenómeno igneo, vino la liquefacción de sustancias bituminosas las cuales se endurecieron en sentido de una completa horizontalidad, lo cierto es que ni mejor ni más envidiable piso pudiera ofrecer el trabajo del hombre, cuyo coste por mínimo que resultase no había de devolver nunca los intereses del capital invertido.

Nada diré, por último, de la poderosa fragua solar que ofrece en infinito número de calorías un combustible que capitalizado arrojaría una suma espantosa. ¿Qué sorpresa no van á sentir mis lectores al saber que la evaporación media durante el verano representa el total de unas cuarenta mil toneladas diarias! Es decir, que serían necesarios cincuenta ó sesenta vapores de mediano porte para conducirlos. ¿No basta por sí sola esta cifra para advertir de la magnitud de aquella explotación? Mas, en medio de tan espontánea riqueza, de tan favorables accidentes y de tan imponderable situación ¿qué mérito y habilidad no suponen las reformas llevadas á cabo por el señor Molina desde que está al frente de aquellos trabajos, esto es, desde que se constituyó de nuevo la Junta de Gobierno de la sociedad en 1885?

Existía la preocupación, arraigada en la isla, de que el agua del cielo con el piso de los estanques, sin otra ayuda ni ingeniería, producían la sal. De aquí se siguió, naturalmente, un sistema de explotación absurdo y rutinario, pues el agua del mar sólo penetraba en los estanques por medio de filtraciones, insuficientes para alimentar la salina. Además, todas las aguas pluviales de las vertientes vecinas iban á engrosar el depósito, juntamente con las aguas madres que jamás eran expulsadas al exterior.

Inútil es manifestar—dice el Sr. Molina

por medio de la Memoria que á la vista tengo—que el primer trabajo para poner en práctica un sistema racional de explotación era el de desviar todos los cursos de aguas torrenciales hasta conseguir que no entrasen en los estanques más que las que verticalmente pueden caer, y abrir en cambio comunicaciones con el mar para que entrasen sus aguas. La desviación de las pluviales había de resultar costosa por hallarse la salina completamente rodeada de montañas, lo cual era, por otra parte, el principal motivo de su necesidad; pero la emprendió con toda decisión el señor Molina, llevándola á término en plazo breve y con un coste relativamente económico.

Hay vestigios evidentes de que las Salinas alcanzaron una época de prosperidad á la cual siguió la decadencia en que las encontrara el actual Ingeniero. En el primero de estos dos periodos en que puede dividirse su historia, los trabajos tendían á desviar por fuera del seno productor, las aguas torrenciales. Así, se encontró á medio cegar y por completo abandonado un canal cuyo objeto no era otro que la desviación del torrente del Taronjer, el cual amenaza toda la parte noroeste de las Salinas ó sean los estanques Rojo, Codolar y Codols. Aprovechóse la nueva obra, rehabilitándola y completándola, surtiendo hoy el efecto apetecido. El trazado de la línea férrea abrió un portillo por donde pudiera escurrirse el torrente del Pozo del Carbón y ha habido necesidad de desviarlo de la playa de las Esmoladoras donde antes desembocaba. De iguales atenciones han necesitado los torrentes de Can Mayans y Can Salinas, junto con las aguas de los montes del Corp Mari, habiéndose construido un dique de defensa de más de tres kilómetros de longitud, el cual partiendo de la iglesia de San Francisco termina en el cargadero del Caballete, siguiendo todo el perfil oriental de la laguna. En fin, para desviar las aguas del cabo Falcón que la amenazan por la parte sudeste, se ha tenido que construir un dique ó calzada de otros tres kilómetros de longitud, un canal de desagüe y una alcantarilla, elevándose en conjunto á unas 63 mil pesetas el coste de todas las obras indicadas.

Más se ha hecho todavía; el abandono que siguió á una época de prosperidad, el descrédito en que cayó su negocio, la falta de una dirección técnica concienzuda y esperanzada, hicieron que, como natural consecuencia del ingreso de los torrentes en la región salinera, se cubriese el piso impermeable con los acarreo de las avenidas pluviales, depositando una considerable é insalubre capa legamosa. Los estanques necesitaban de división, porque tenían proporciones extraordinarias. Las calzadas que los limitaban, encontráronse completamente destruidas. Las Salinas, más que sitio de producción constante y útil, estaban convertidas en estéril lago.

Procedióse, pues, á la limpia y división de los estanques, empleándose el barro que se extraía del fondo en la construcción de las calzadas laterales y ahorrándose con ello triples gastos; los de compra de materiales, los de su acarreo y los de transporte de la materia extraída. Gracias á estas obras las Salinas cuentan actualmente con una superficie de producción de 400 hectáreas. Pocos establecimientos de esta clase, brindan como el de Ibiza con la facilidad de que los buques puedan acercarse á recibir su cargamento directamente de los depósitos. Aprovechando la altura de 8 metros sobre el mar que tiene el cargadero de la Canal, junto á la casa del Administrador é Ingeniero, se ha hecho llegar allí la vía férrea; se ha terminado una plaza de 1.300 metros cuadrados de superficie, inferior á la expresada vía, donde automáticamente se apila la sal, y desde donde, también por modo automático, se carga en los buques ó en las gabarras. Otro embarcadero, y este de más eficaz refugio que el de la Canal, ha sido habilitado en el Caballete donde antes ya se había conocido y también llega hasta él la línea férrea. Con esto, con las indispensables obras de saneamiento que han empezado á cegar las charcas y con las reformas de los múltiples edificios que necesita la explotación, ha conseguido ésta en pocos años tomar un vuelo que antes se hubiese tenido per utópica ilusión.

Para que se vea la influencia decisiva de la dirección en esta clase de trabajos, para que se comprenda que ni los tanteos de la afición ni las estrecheces escatimadoras de

la sordidez salvan una empresa, basta presentar este ejemplo. Muchas veces hemos tenido que lamentar el espectáculo de empresas dirigidas por prácticos... en la rutina ó por teóricos sin otra base que la de estudios improvisados y sin cimientos; y la empresa ha tenido que fracasar ahora por anemia ahora por plétora de combinaciones, maquinarias y lujos aparatosos. Pero viene un hombre de ingenio natural, ayudado por sólida educación científica y entonces basta un ligero esfuerzo, la aplicación de un postulado vulgarísimo en el campo de la ciencia para que se abra la llave de la producción, que el vulgo de los hombres y hasta el vulgo de los comerciantes, suponen siempre en manos de la casualidad, del misterio, de la suerte, de la práctica y nunca en manos de quien la tiene realmente: el talento ayudado por la sabiduría.

Desde 1871 á 1885, en que empezó á dirigir el Sr. Molina aquella explotación, el producto de las Salinas fué de 95.511 toneladas métricas, lo cual significa un promedio anual de 6.829 toneladas. En 1886, es decir, un año después que el distinguido Ingeniero de Minas lo tuvo á su cargo, produjo la Salina 32.000 toneladas, esto es, más del producto total de cinco años anteriores. Este año la recolección pasará de 55 mil toneladas y sin jactancia, que no necesita de ella el Sr. Molina, espera llegar á obtener una cosecha que oscilará entre 100 y 130 mil toneladas cuando entren en plena producción las 500 hectáreas de superficie que hay disponibles. Con sólo estos ligeros datos y las impresiones que llevo comunicadas, me parece lícito concluir que, de las Salinas es la primera y más importante empresa industrial con que cuenta nuestra provincia.

MIGUEL S. OLIVER

Fuera de España

Isabel de Rumania

No ha muchos días nos ocupamos en esta sección del estado de salud de la reina de Rumania; las noticias recibidas apenas permiten alimentar ninguna esperanza.

Su majestad continúa en Venecia, á donde había ido á tomar baños, y donde la debilidad que venta padeciendo se agravó en términos de hacer temer seriamente por su vida.

Su colaboradora y amiga íntima, la señorita Elena Vacaresco, causa inocente de la enfermedad de la soberana, tan pronto tuvo noticia de la agravación del mal, acudió apresurada al lado de la protectora de sus malogrados amores.

La joven dama se encontraba en Roma con su familia, que á fuerza de cuidados procuraba hacerle olvidar el pasado disgusto, riñéndose á la razón de Estado.

Su ex-prometido; el príncipe Fernando Hohenzollern, sumiso y resignado desde un principio, continúa en Sigmaringen, donde cediendo á las amonestaciones de deudos y amigos, ha hecho, según dicen, firme propósito de la enmienda comprometiéndose á subordinar en lo sucesivo todos sus actos á las conveniencias políticas del trono de que es presunto heredero.

El rey Carlos, llamado por las alarmantes noticias que le fueron transmitidas respecto al estado de la reina, abandonó su residencia de Sinaia y desde hace días se encuentra en Venecia.

Nada más característico acerca de la situación actual de aquella corte, ni más apropiado para ilustrar la verdadera índole de intriga que colocó á la reina al borde del sepulcro, que las condiciones impuestas al rey por el gobierno para poder acudir al lado de su esposa.

Acompañarle el general Florescu, jefe del gobierno, el secretario del Consejo de ministros y el administrador del Real Patrimonio, amen de otros altos funcionarios, como si en vez de ir al lado de su esposa enferma, se tratara de una visita oficial á la corte de otro soberano, ó más bien, según maliciosamente dicen algunos corresponsales, como si el objeto fuera acudir al lado de un moribundo cuyo testamento necesitara la sanción gubernamental.

Lo evidente es que en esta visita á su esposa, el rey se encuentra sometido á la inspección del primer ministro, quien á su vez es vigilado por el secretario del Consejo, en representación de sus compañeros de gabinete, los cuales no pudiendo ir en

persona, han tenido que contentarse con enviar un delegado especial.

El objeto ostensible de esta serie de precauciones es impedir que el rey ceda á las súplicas de su esposa en favor de su dama ó que la señorita Vacaresco, á quien el rey profesa gran afecto, consiga una audiencia del bondadoso monarca.

No parece probable que esto se verifique, si como se anunció, la víspera de la llegada del rey salió para Milán Elena, cuyos encantos son causa de tanto trastorno.

En Milán debía permanecer, según la noticia aludida, todo el tiempo que el rey Carlos permaneciera al lado de su esposa.

El corresponsal del Standard en Viena, cree que la serie de humillaciones impuestas en la ocasión presente al soberano de Rumania por sus propios ministros son obra exclusiva de los agentes de la única gran potencia que puede obtener alguna ventaja, merced á un cambio en el trono de Rumania y á la desaparición del verdadero triunfador de Plewna de la trinchera que cierra el camino de Bulgaria y de Constantinopla; de un monarca, en suma, acreditado por veinticinco años de buen gobierno, pero que es firme partidario de la Triple Alianza.

Sean ó no fundadas las sospechas del corresponsal inglés, es tal la actividad desplegada por Rusia desde la renovación de la Liga de la paz, que nada tiene de inverosímil lo que se considera móvil verdadero de la conducta de los ministros rumanos.

No es de creer, sin embargo, que á impulsos de la ambición fuera á llevar Rusia su falta de escrúpulos hasta el punto de hacerse cómplice de una intriga que tiene á la hora presente en grave peligro la existencia de la notable y simpática escritora Carmen Sylva que comparte con el rey Carlos el trono de Rumania

El mercado de Burdeos

En previsión de lo que pueda ocurrir al expirar el tratado de comercio, algunas casas se disponen á hacer sus compras en mayor escala que de ordinario; es, sin embargo, opinión general en Burdeos que, no habiendo terminado de discutir el Senado para el 1.º de Febrero las tarifas de Aduanas, los tratados se prorrogarán por un plazo de medio año.

La cantidad de trigo importada desde 1.º de Agosto de 1890 hasta igual fecha de 1891 ha sido de 11.947.000 quintales métricos en grano y 419.000 de harina; comparada con igual periodo anterior, da un aumento de 3.880.000 quintales métricos de grano y 191.000 de harina.

La exportación de granos ha sido de 4.934 quintales métricos en lugar de 10.920 del periodo anterior; la exportación de harinas sin variación apreciable.

Han llegado por el puerto, en la última semana, 376 pipas procedentes de Pasajes, 383 de Sevilla, 300 de Valencia, 443 de Huelva, 32 de Bilbao y 200 de Cádiz; por la estación de Brienne 200.

El mercado de vinos poco animado, pero sosteniendo sus precios las buenas clases; las transacciones reducidas á servir el consumo ordinario. La exportación de vinos de la Gironda casi nula, y lo mismo la venta de vinos del país.

Los precios por tonelada, libre de todo gasto sobre muelle ó estación, son:

Rioja, 11 1/2 á 12º, de 280 á 300 francos; idem de 12 1/2 á 13º, de 320 á 350; Navarra, 14 á 15º, de 300 á 310; Huesca, 13 1/2 á 14º, de 340 á 350; Aragón, 14 á 15º, de 280 á 320; Valencia, 13º á 14º, de 220 á 260; Alicante, 14 á 14 1/2º, de 280 á 300; Benicarló, de 14 á 15º, de 280 á 300; Huelva, blancos, de 220 á 250; Argel, 12º, de 180 á 220; 13º, de 240 á 280; blancos, 12º, de 230 á 250; Orán, tintos, 12º, de 180 á 220; 13º, de 250 á 280; blancos, de 230 á 250.

Cognac.—El hectolitro sin envase, pago al contado sin descuento: Armagnac, de 130 á 150; buenos ordinarios, 500; petite champagne, 700; grande fine champagne, 800.

Tártaro bruto, 70º cristalización, 1,70 por grado y 100 kilos; heces 30º, 1,55 el grado; crema de tártaro, 230; ácido tártrico, 330.

Tafias.—El hectolitro de 54º: Guadalupe de 45 á 48; Martinicas, de 60 á 100, según calidad; Reunión, 46 á 47; Cayena, de 72º,

115; Demarara, 125. Han llegado 1.028 pipas y se esperan 2.321.

Vinagres.—Blanco puro de vino, 8º acidez, 35 á 37 francos hectolitro; añejos, de 40 á 60; de alcohol, de 11 á 14.

Aceites.—Bueno ordinario, de 90 á 120 francos hectolitro; de Niza, de 140 á 150; superiores, de 170 á 180; de Túnez y Levante, de 90 á 100 los 100 kilos.

Uvas.—De mesa de España, de 100 á 105 francos los 100 kilos.

Granadas.—El millar, 100 á 115 francos; en cajas de 60, 20 á 22.

Trigos.—Del país, los 80 kilos, 21,25 á 21,50; rojo de invierno, 21,75 á 22; Nueva Orleans, 22,50; Bombay, 21,50; Plata, 21 á 21,50; Azímes, 19,25.

Harinas.—Los 100 kilos: de molino, 37,25 á 38,25; cilindradas, 40.

Extranjero

Las grandes maniobras del ejército francés.—La situación de los cristianos en China.—La muerte de Grevy.

El ejército francés está en pleno período de maniobras.

La tesis general que se desarrolla es la siguiente:

«Un ejército enemigo ha penetrado en Francia por la Champagne y se dirige hacia París, siguiendo el valle del río Marne. El comandante en jefe, temeroso de que su flanco izquierdo se halle amenazado por fuerzas enemigas, destaca dos cuerpos de ejército en dirección de Brienne de Chateau-Troyes á fin de proteger el costado izquierdo. Estos dos cuerpos, forman el llamado ejército del Oeste, cuyo comandante en jefe es el general de Galliffet; los cuerpos son el 5.º y 6.º, mandados respectivamente por los generales Gallaud y Jamout. Además se le han agregado dos batallones de cazadores, una brigada de infantería de marina y una división, independiente, de caballería.

Dos cuerpos de ejército, bajo la dirección del general Davoust d'Aurstaedr, representan las tropas francesas que amenazan el flanco izquierdo. Esta gran masa se le denomina ejército del Este, y la forman los cuerpos 7.º y 8.º, á cuyo frente se encuentran los generales de Negrier y Cramezel de Kerhué.

La incorporación de los reservistas se ha verificado bien en casi todas las unidades; las escasas faltas observadas, apenas si merecen mencionarse. Por esta parte, el espíritu de las tropas ha sido inmejorable.

Una vez constituidas las grandes unidades, se ha observado que muchos generales no se han puesto desde luego á su frente: hasta iniciarse la concentración, no han acudido á sus puestos, verificándolo por ferrocarril y con toda comodidad.

El general de Negrier, con excelente acuerdo, no se ha separado un momento de sus fuerzas; cabalgando como si fuera un subteniente, ha hecho las jornadas en medio de los soldados, alojándose con ellos y haciendo la vida sóbria y fatigosa de campaña. Todo esto ha aumentado su escasa popularidad.

Las poblaciones han recibido á las tropas con extraordinario entusiasmo, facilitándoles cuanto necesitaban.

El servicio de ferrocarril ha cumplido en todas sus partes.

Durante los días de concentración, el calor fué sofocante, llegando de doce á cuatro

de la tarde á 40º. Tan alta temperatura ha molestado mucho á las tropas, acasionando varias muertes por insolación y bastantes enfermos. Sin embargo, el espíritu no ha decaído ni un momento en este período de maniobras.

El día 3 comenzaron los combates entre cuerpos de ejército, notándose, por lo que respecta al ejército del Oeste, una gran superioridad en la caballería del 5.º y una disciplina rigurosa en la infantería del 5.º y 6.º, pues se dió el caso de entrar el comandante en jefe, Galliffet, en las líneas de tiradores, sin apercibirse del despliegue que se efectuaba á través de los matorrales y de los accidentes del terreno.

En las maniobras del día 4 entre el 7.º y 8.º, probó el primero (general de Negrier) una precisión y hábito en los despliegues, que llamaron la atención del generalísimo Davout, quien no se recató de felicitar á las entusiastas unidades por medio de una orden del día.

El general Saussier recorrió la línea acompañado de su Estado Mayor, observando las operaciones; una estruendosa salva de artillería anunció su presencia, reanudándose al instante las maniobras. El ataque del 7.º cuerpo á las posiciones del 8.º, lo presencié todo el cuartel general; los batallones avanzaron en líneas de tiradores, guareciéndose en el terreno; á 500 metros de la cresta, defendida por el 8.º, se detuvieron, y arrojando el fuego á discreción, prepararon el ataque, lanzándose con vigor á la bayoneta.

A las doce, poco más, sonó el toque de retirada, desfilando las fuerzas á sus respectivos acantonamientos.

Inmediatamente después, el general Saussier reunió á todo el Estado Mayor general; é hizo la crítica de las maniobras. Hechas algunas prevenciones para las maniobras del día 5, se encaminó al galope hacia Bar-Sur-Aube.

Merced á un fuerte chaparrón que cayó por la tarde, ha refrescado el tiempo, regocijándose mucho con tal cambio los soldados, que temen más al calor sofocante que al agua y al barro.

En toda la región donde se están realizando las grandes maniobras del ejército francés, se observa un entusiasmo indescriptible rayano en el delirio.

Las poblaciones frecen toda clase de facilidades para los alojamientos; las provisiones abundan, y no á precios exorbitantes, y hasta se ha dado el caso de querer indemnizar la intendencia á un Municipio en cuyos bosques ocasionaron daños las tropas, y rechazando al alcalde, en nombre del pueblo, tal indemnización.

De París han acudido muchos curiosos, y todo el departamento donde se desarrollan las maniobras, puede decirse que las presencia en masa. El espíritu público no puede mostrarse más cariñoso hacia el ejército.

El duque d'Aumale, el joven rey de Servia, y muchos oficiales de todos los ejércitos de Europa, se encuentran también en el teatro de las operaciones.

Se complica y agrava la situación de los cristianos en el imperio chino.

La agitación adquiere de día en día mayores proporciones, y se extiende por comarcas donde no había habido hasta ahora ningún amago contra los europeos.

Se cree que los agitadores no conspiran contra la dinastía, como se ha supuesto,

informase de los objetos abandonados por él en el Monte de Piedad, y asimismo le dijo que pasase por casa de miss Fancy.

Desde la ventana de su cuarto había seguido Berta á los dos amigos que caminaban del brazo hacia la estación de Orcival.

—¿Qué diferencia entre esos dos hombres! —pensaba.—Mi marido quiere ser ahora el mayordomo de su amigo, y en efecto no tiene trazas más que de mayordomo. ¡Qué andar tan majestuoso el del conde! ¡Qué distinción tan suprema! Todo anuncia en Mr. de Tremorel su superioridad... Hasta su nombre: Hector, ¡qué bien suena! ¡cómo se puede pronunciar con distintas inflexiones, mientras que mi marido se llama Clemente!

Mr. de Tremorel volvió solo del camino de hierro, alegre como un convaleciente después de su primera salida.

En cuanto Berta le percibió dejó vivamente la ventana; quería quedarse sola, reflexionar sobre aquel suceso que de repente ocurría en su vida, estudiar sus impresiones, fijar, si le era posible, su línea de conducta.

No se presentó hasta la hora de comer, y eso que había sido preciso aguardar á su marido hasta las once.

Sauvresy volvía muerto de hambre y de cansancio, pero su expresión era radiante.

—Victoria, amigo Hector,—dijo,—te sacaremos de manos de los filisteos, y creo que aún podrás conservar las mejores plumas de tus alas para volar.

toda vez que en la Manchuria, y precisamente en la ciudad de donde es oriunda la familia reinante, han estallado desórdenes.

En los últimos tumultos de que dan cuenta los telegramas del extremo Oriente, las turbas mostraron instintos sanguinarios y una fiera de que sólo se citaba un caso: el del asesinato de dos misioneros protestantes.

Durante el alboroto más reciente perdieron la vida un Sacerdote católico y dos Religiosas.

Todos los periódicos ingleses hacen resaltar la gravedad del movimiento de los chinos contra los extranjeros, y piden al Gobierno que adopte inmediatamente medidas energéticas.

El rescripto imperial del 12 de Junio era anodino realmente, y no han sido castigados los funcionarios que con su negligencia han consentido que los motines y tumultos hayan adquirido tanta extensión y tan grandes proporciones.

La Agencia Fabra comunicó el siguiente telegrama.

«París 9.—M. Julio Grevy, que desde hace cuatro días se hallaba atacado de una fluxión al pecho, ha fallecido á las siete de la mañana de hoy en Mont-sous-Vaudrez. Todos los periódicos republicanos consagran sentidos artículos biográficos á M. Grevy, haciendo constar los grandes servicios que prestó á la patria y á la república. Los ministros celebrarán un Consejo para acordar los honores fúnebres que han de tributársele como presidente que ha sido de la república.»

El político cuya muerte anuncia el telégrafo era uno de los estadistas franceses que mayor influencia ha ejercido en la nación vecina durante los últimos veinte años.

Oriundo de Mont-sous Vaudrez (departamento del Jura), donde vió la luz el 15 de Agosto de 1813 y exhaló ayer el último suspiro, terminada la necesaria preparación literaria y científica, comenzó á ejercer la abogacía desde muy joven en París, y conquistó tal notoriedad en breve, que el año 1839 le fué encomendada ya la defensa de dos compañeros de Barbés; en 1848 fué nombrado comisario del Gobierno de la República en el departamento de Jura, y poco después era elegido diputado de la Constituyente por 65000 votos.

Presentada por Mac-Mahon la renuncia del cargo de presidente de la República, ya que no quiso someterse, el 30 de Enero de 1879 fué elegido sucesor Julio Grevy por 563 sufragios de los 713 emitidos en la breve sesión de la Asamblea nacional.

Cumplidos los años reglamentarios de presidente, fué nuevamente elegido sin oposición.

Desgraciadamente, en el segundo período de su administración, se descubrió que á la sombra del respetable anciano, su yerno, M. Wilson, un ambicioso imprudente y temerario, había cometido no pocos abusos y explotaba la influencia política de su suegro para hacer pingües negocios; la prensa llamó la atención de la opinión pública, iniciándose una agitación que honra á los franceses, porque revela que no se resignan á tolerar inmoralidades; se inició un proceso, y aun cuando todos reconocían que Mr. Grevy sólo era censurable por su debilidad y sus complacencias, el escándalo y las protestas llegaron á tal extremo,

Berta fijó en su marido una mirada reconocida.

—¿Cómo es eso?—murmuró.

—Muy sencillo: desde el primer momento he adivinado el juego de tus acreedores; querían vender tus bienes, comprarlos ellos mismos á bajo precio como sucede en esas ocasiones, venderlos luego mejor y repartir los beneficios.

—¿Y lo podrás impedir?—dijo Tremorel con aire incrédulo.

—Ya lo creo, como que he desbaratado su plan! He logrado renuirlos á todos esta tarde que no ha sido poco, y les he dicho: Vais á dejarnos vender voluntariamente, y si no, tomo yo cartas en el juego y os lo embrollo.

Me miraron casi con compasión; pero mi escribano á quien yo había llevado conmigo, dijo entonces:

«Es Mr. de Sauvresy, y si quiere dos millones se los adelantará el banco mañana mismo». Entonces nuestros acreedores han abierto los ojos como asombrados y han consentido en todo lo que he querido yo.

A pesar de lo que había dicho, Hector conocía lo bastante el estado de sus negocios para saber que después del naufragio aun se le podía salvar una fortuna, mezoquina en comparación de la anterior, pero en fin lo bastante para vivir desahogadamente.

Esta noticia le trasportó de júbilo, y estrechando con verdadero reconocimiento la mano de su amigo, dijo:

que el anciano, una vez retirada la confianza de la Cámara de diputados, hubo de renunciar la presidencia de la república en 1887, y buscar en el retiro descanso para el cuerpo y tranquilidad para el espíritu.

Nacido en 1807 en la misma población en que ha fallecido, contaba el expresidente 84 años, pero ha conservado el vigor de su naturaleza y la enteza de su carácter hasta estos últimos tiempos.

Que Dios le haya acogido en su seno.

NOTICIAS

Del Extranjero

Las dificultades financieras con que luchan los jefes de varias casas de la aristocracia romana tendrán una ventaja para el público.

El gobierno se ha ocupado de la cuestión de la venta de las obras y monumentos arquitectónicos, que constituyen las mas de las veces la mayor parte del activo de estas ilustres familias.

La realización de estas obras es casi imposible, por la complicación de leyes y decretos que dificultan la exportación. En las diversas regiones de Italia existen tantas legislaciones á este propósito como Estados había antes de 1860 y 1870. En Roma existe el edicto *Pacca*; en Florencia un decreto Gran-ducal; en Nápoles una ordenanza de los Borbones; en Valencia y el Milanésado un rescripto muy liberal de los Hapsburgos.

El gobierno italiano se halla resuelto á presentar un proyecto de ley que, unificando todas estas legislaciones, permita la exportación de obras de arte y todo género de antigüedades, mediante un impuesto de un 10 por 100, siempre que, pasado los tres meses de la notificación que debe hacer el propietario ante las autoridades, no ejerza sobre éstas el derecho de propiedad que la espresada ley, ha de concederle.

Un fotógrafo de Stoccarda, Eugenio Hackh, acaba de hacer un importantísimo descubrimiento en arte de Daguerre.

Ha inventado un aparato, al que dá el nombre de «Fotografía natural», con el que se consigue en el espacio de un segundo una fotografía del tamaño de la persona, sin hacer ampliación alguna, valiéndose de un objeto que el inventor ha hecho construir en la casa Steinhel, de Mónaco.

Lo que me sorprende en esta clase de fotografías es el del parecido retrato, que reproduce todos los matices de la fisonomía, sombreándola maravillosamente.

El ingenioso inventor sirve de la luz solar, utilizando á veces la del *magnesium*; pero esta luz artificial no dá siempre resultados satisfactorios, por que las sombras son demasiado fuertes, de graduaciones inconstantes y con ligeras nubes, que resultan ó invisibles ó dobles de la verdad.

Actualmente estudia Hackh el modo de fijar la luz del *magnesium*, lo cual espera conseguir en breve.

La Cámara oscura de la *Fotografía natural* es de la altura de una persona y tiene una longitud proporcionada.

De Madrid

Han marchado los Sres. Pí y Margall y Azcárate, los cuales se han instalado en el mismo departamento.

En la estación han sido despedidos por sus íntimos.

—¡Ah! me salvas primero la vida y después el honor; ¿como pagarte?

—No haciendo más locuras. Imitame.

Y al decir esto se inclinó á dar un abrazo á su mujer.

—¿Pero no hay nada que temer?—dijo ésta.

—Nada; soy el dueño de la situación. Además he ido á tu casa, he despedido á todos tus criados, á excepción del ayuda de cámara y un palafrenero. Si quieres creerme, enviaremos tus caballos á Tattersal, y allí se venderán bien. En cuanto al que tú tenias costumbre de montar, ese estará aquí mañana.

Esta minuciosidad de detalles molestaba ya á Berta, y creía que su marido exageraba su deber y llevaba sus bondades hasta la servidumbre.

—Decididamente,—se decía,—ha nacido para mayordomo.

Sauvresy proseguía.

—En fin, ¿sabes lo que he hecho? Considerando que habías llegado aquí como nn San Juan, he dispuesto que llenen un par de maletas de ropa tuya, que han venido conmigo en el tren, y que ha ido ya un criado á buscar á la estación.

Hector también empezaba á encontrar excesivo el interés de Sauvresy, que le consideraba demasiado niño, y todos estos detalles, contados delante de una mujer, le ofendían, olvidando que aquella mañana misma había encontrado muy natural pedir ropa prestada á su amigo.

Buscaba, pues, uno de esos chistes que

Folleín de LA ALMUDAINA 62

E. GABORIAU

EL CRIMEN DE ORCIVAL

Novela traducida por Doña Joaquina Balmaseda y publicada por *El Cosmos Editorial*.—Arco de Santa María, 4; bajos, Madrid.—2 tomos, 5 pesetas.)

vía! Caído, ridiculizado por su suicidio no llevado á cabo, ¿cómo podía presentarse en el teatro de su gloria?

Sauvresy le habría los brazos; Sauvresy era un corazón generoso que le amaba lo bastante para no fijarse en lo desesperado de su situación, para no juzgarle cobarde; pero los otros...

—No me hables de París,—dijo con tono ya más tranquilo.—en mi vida ¿lo entiendes? en mi vida volveré á poner allí los pies.

—Mejor, con eso te quedarás con nosotros; no seré yo por cierto quien lo sienta ni mi mujer tampoco. Te quedas aquí y con el tiempo te buscaremos alguna rica heredera para esposa. ¿Verdad?

Berta sin levantar cabeza hizo una señal afirmativa.

—Vamos,—añadió Sauvresy;—es tiempo de que parta si he de alcanzar el tren.

—Te acompañaré á la estación.

No era por parte suya una muestra de amistad; quería rogar á su amigo que se

Créese que la conferencia que tendrán en el tren aumentará las corrientes, que ahora son cordialísimas, entre centralistas y federales.

El Sr. Pi y Margall estará en Gijón ocho días y asistirá a una velada política.

—Pronto se acuñará mucha plata para satisfacer en Cuba las obligaciones del Tesoro.

—En los centros oficiales se desmienten los propósitos que se le atribuyen al gobierno de formar terceros batallones y llamar a las reservas.

—*El Liberal* dice: «Existen dos gobiernos: uno en Madrid y otro en San Sebastián: mejor dicho, uno en la Puerta del Sol y otro en Biarritz: Silvela y Cánovas.

»Los demás consejeros se limitan a ser correos de noticias e impresiones, »La actividad y el nervio del mando no están en Madrid, sino en Biarritz.

«La abstención y la quietud están en Madrid, y apenas se han puesto al habla y por casualidad en el teléfono los señores Cánovas y Silvela.

»Los gobiernos separados y divididos subsistirán hasta que resuelva el señor Cánovas la honda crisis del partido, y entonces reaparecerá la unidad en el Gabinete, pero sin Silvela.»

—*La República* arremete contra el señor Pi y Margall, llamándole disidente perpetuo y perturbador de las agrupaciones democráticas, alardeando de ser primero anarquista furibundo, pasándose luego al socialismo autoritario.

La República termina diciendo: «Nosotros mantenemos en toda su fuerza los principios federales.»

De las Islas

La semana en Sóller

La fiesta que anualmente se celebra en el antiguo templo dedicado a la Inmaculada Concepción, en la Alquería del Comte estuvo como todos los años, muy animada: el sermón, que por cierto rayó ó gran altura, fué predicado por nuestro amigo D. Alberto Cirer, vicario de Bañalbufar.

El baile sumamente concurrido y el sitio nada á propósito para es a clase de fiestas, deseamos pues que el año que viene se haga en otra parte más holgada y de mejores condiciones.

—Por si no bastaran las innumerables plagas que han caído sobre nuestros agostados campos, debemos hacer constar que, en lo que vá de año, es la segunda vez que nuestros naranjales han quedado, en muchos puntos, sin una sola hoja; la nieve á mediados de Enero quemó todas las hojas y parte del tronco de los frutales de la huerta y ahora el fuerte vendaval de la semana pasada chamuscó todos los brotes tiernos que apenas habían retoñado. Mala cosecha tuvimos en el año pasado, pero lo que es en el presente (mejor será no recordarlo) resultará peor.

—El martes de la presente semana á las 7 de la mañana y en la parroquial Iglesia de este pueblo se ha efectuado el casamiento de nuestro querido amigo D. Felix Pons hijo del Catedrático de este Instituto don José Luis Pons y Gallarza con la linda y simpática Srta. María Marqués y Frontera hija de D. Juan y hermana del reputado médico Sr. Marqués muy querido amigo nuestro.

Asistieron, como padrinos D. José Francisco Villalonga y D. Agustín Buades por parte del novio y el Sr. D. José Oliver, Arcediano de esta Santa Iglesia y D. Lorenzo Bauzá por la novia, además de otras familias de esta localidad.

La feliz pareja salió al poco rato para Palma.

Deseamosles eterna luna de miel.—*El Corresponsal*.

De la Capital

En la madrugada de ayer fué víctima de un robo inexplicable el torero Luis Monzón (Aragoncito) que hace días se encuentra en esta ciudad con objeto de preparar alguna corrida.

El hecho acaeció en uno de los pretiles del paseo del Borne, en el cual á cosa de las tres, se sentó y como el tiempo convidaba á disfrutar del fresco que hacia, se quedó dormitando.

Al despertar llevó la mano á un bolsillo con objeto de encender un cigarro y observó con sorpresa que no hallaba la petaca, ni la cajita de cerillas y continuando las pesquisas en los demás bolsillos resultó que tampoco se encontraron en ellos el pañuelo, una libreta de apuntes ni la cartera, en donde llevaba sus ahorros en billetes del Banco de España.

Lo peor de este malaventurado lance es, que el interesado no puede ni por conjeturas sospechar quien sea el diestrisimo ladrón que de una manera tan magistral le ha despojado no solo de los valores en billetes que poseía, sino de algunos importantes documentos personales que le hacen

suma falta, alguno de los cuales es irremplazable.

Se han hecho diligencias varias y activas con objeto de ver si será posible dar con este aprovechado tomador, único en su clase y exótico en esta isla, en donde no hay práctica de este oficio y por lo mismo no hay maestros indigenas que sean capaces de llevar á cabo un golpe como el que hemos relatado.

Dos buques de vela que durante la noche de anteayer entraron de recalada en nuestro fondeadero para ponerse al abrigo del mal tiempo, se hicieron á la mar á las primeras horas de la tarde aprovechando la bonanza y caída del viento que se inició y la sensible subida de la columna barométrica.

En la madrugada de ayer salió para Cete con un cargamento de vino el vapor *Cataluña* de la Sociedad General Mallorquina.

Durante todo el día de ayer estuvo interrumpido el tránsito de carruajes por las calles del Conquistador y de la Victoria, á causa de las obras de construcción del tranvía.

Por la tarde antes del anochecer se abrió de nuevo al tránsito.

Por falta de número de Sres. Concejales no pudo celebrarse ayer la sesión ordinaria del Ayuntamiento de esta ciudad.

Esta noche á la hora de costumbre la música del regimiento de Filipinas tocará en el paseo del Borne las piezas contenidas en el siguiente programa:

- 1.^a Marcha *Rien*, Perelló.
- 2.^a Fantasia de la ópera *Bocaccio*, Soupé.
- 3.^a Gran sinfonía de la ópera *Guglielmo Tell*, Rossini.
- 4.^a Terceto de las *Cigarreras*, Chueca.
- 5.^a Polka *La Torre Eiffel*, Blasco.

La fuente de las Tortugas, una de las principales y necesarias de Palma, continúa sin contener agua, y por lo mismo sin prestar al vecindario de la calle de la Constitución y de sus calles adyacentes el importantísimo servicio de abastecerlos de tan indispensable liquido.

El sábado por la noche algunos carabineros del puesto de Inca, aprehendieron unos 9 kilogramos de tabaco de contrabando en las inmediaciones del pueblo denominado.

El vapor *Unión* fondeó ayer á cosa de las nueve de la mañana en nuestro puerto procedente de Ibiza y Alicante, conduciendo correspondencia de Valencia y de algunas provincias del Sur de España, mas no de Madrid ni de las provincias del Norte ni del Centro.

Trajo, además de un pico de carga, 18 pasajeros, 250 corderos y algunas reses vacunas.

Dice un periódico, que ha presentado la dimisión del cargo de Custos de la iglesia del Terreno el Pbro. D. Jaime Marroig que por espacio de algunos meses ha venido desempeñando dicho cargo.

Añade el mismo periódico que así que se haya nombrado al que deba sustituirle, se procederá á la instalación de la reserva con toda solemnidad, instalación que por lo visto fué suspendida, pues se dijo que debía tener efecto el día 8 del actual.

Lo que está pasando en esta ciudad con las tabernas, cafetines, cafés y otros establecimientos análogos es cosa que debe llamar la atención de las autoridades, pues son muy pocos los que se cierran á las horas que están prevenidas en las disposiciones de policía vigentes.

Esta anomalía se nos explica de diferentes modos, algunos de ellos poco favorable á la justicia.

Nosotros estimaremos que se haga cumplir con la ley por igual á todo el mundo sin privilegios ni exenciones, cosa que será bien vista por todo el vecindario y acallará las murmuraciones que se hacen respecto de lo que hemos dicho.

El domingo último en la villa de Porreras se cayó al fondo de un pozo una anciana de 80 años, en una casa de la calle de Salá. En seguida que la guardia civil tuvo conocimiento de este desgraciado lance, se presentó en la casa mencionada y con ayuda de algunos vecinos fué sacada pero ya siendo cadáver.

Se dice que la desgraciada padecía de enagenación mental.

A las primeras horas de la mañana de ayer, un coche Ripert pasaba por la calle del Socorro para trasladarse al Mercado, pues como decimos en otro lugar el tránsito por la calle del Conquistador estaba interrumpido.

Al llegar el expresado coche á cierto paraje de la primeramente citada, hubo de apartarse á un lado para poder pasar por junto á un carro que estaba allí detenido, mas el conductor ni el cochero no contaron con un balconcillo bajo, en cuyos hierros quedó enredada la cubierta del Ripert, costando sumo trabajo y algunos martillazos el desenredarla.

A todo esto, por supuesto, todos los habitantes de la calle curioseando y formando corros, como si se hubiese tratado de un gran acontecimiento.

A las doce de hoy empieza ante esta Audiencia el juicio oral de la causa sobre robos que tanto alteró la tranquilidad pública en esta capital hace unos dos años.

El lunes por la noche, en una fábrica de licores de Lluchmayor ocurrió un incendio por efecto del cual se quemó un pequeño aparato que servía para dicha fabricación, algunos enseres más, el techo del edificio y una regular cantidad de alcohol y aguardiente, calculándose las pérdidas en unas mil pesetas, sin que ocurriese desgracia alguna personal.

El incendio duró más de una hora, siendo sofocado con ayuda del vecindario y guardia civil con asistencia de las autoridades, todos los cuales acudieron con la mayor prontitud.

Ayer por la mañana un marido aporreó cruelmente á su mujer en su casa de la calle de la Portella.

Parece que había pasado él la noche fuera y al regreso pidió dinero á su consorte y como ésta no lo tenía se armó la gresca.

Suponemos que se hará reponer á este mal aconsejado sujeto.

Un perro de muestra ayer por la mañana derribó en la plaza de Alarazanas á una vendedora de pescado, causándole una fuerte contusión en una rodilla.

Dado conocimiento del hecho á la Inspección de vigilancia se ha dispuesto que el dueño del perro pague á la dañada los gastos de curación y demás perjuicios que se le irroguen.

Habiendo sido asesinado en su propia morada un vecino de San Juan Bautista de Ibiza, la Guardia Civil de aquel puesto, después de practicadas las convenientes averiguaciones, ha capturado y puesto á disposición del tribunal competente á un cuñado del mismo, como presunto autor y á su esposa y un hijastro como cómplices del asesinato, deduciéndose de las noticias adquiridas que ha sido motivado el crimen por cuestión de intereses.

Boletín judicial

A las doce de la mañana de hoy se, verá en juicio oral y público ante la Sección segunda de lo criminal de esta Audiencia la causa contra Ciata Valls y otros sobre robos.

Telegramas

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR)

La inundación

Madrid 15 á las 12 t. (*R. con retraso*). Confírmase que el Director general de Comunicaciones ha teleografiado desde Consuegra al Ministro de Fomento, que encontró toda aquella Comarca inundada.

El banquete

Madrid 15 á las 1 t. (*R. con retraso*). Se ha desistido de celebrar el anunciado banquete de Santander.

Se ignora si es por existir desacuerdo entre los señores Sagasta y Gamazo ó por mútuo acuerdo de ambos.

Algo de política

Madrid 15 á las 1'20 t. (*R. con retraso*). Según algunos corresponsales, el señor Cánovas del Castillo niega haber dicho lo que *El Imparcial* le atribuye respecto á la intervención de España en los asuntos de Portugal.

Socorros benéficos

Madrid 16 á las 12'15 t. *El Imparcial* dedicará el importe de cinco días de la venta de sus números para socorro de las víctimas de Consuegra (Toledo) y Almería. *El Liberal* se ha suscrito por 2.500 pesetas y *La Epoca* por 500. Se ha publicado el decreto promoviendo la suscripción nacional, encabezándola S. M. la Reina con cien mil pesetas. La prensa toda de Madrid postulará pasado mañana las casas, cafés y teatros en demanda de ropas y dinero.

Mas socorros

Madrid 16 á las 12'45 t. El ministerio de Fomento abre una sus-

crición para socorrer aquellas víctimas, encabezándola con 25.000 pesetas.

Los representantes de la prensa madrileña se reune esta tarde para acordar medios con que allegar nuevos socorros.

Notables propósitos

Madrid 16 á las 1'15 t. S. M. la Reina, enterada minuciosamente de las desgracias ocasionadas por las inundaciones, ha manifestado vivísimos deseos de marchar á Consuegra para socorrer personalmente á las víctimas. Los ministros intentaron disuadirla de sus propósitos pero no desistió. El Sr. Cánovas adelantará su viaje.

Lo de Coruña

Madrid 16 á las 2 t. El Gobernador de Coruña cree tener resueltas las dificultades que se habían ofrecido para la nueva constitución del Ayuntamiento, pero los telegramas de diversos corresponsales anuncian que el conflicto sigue latente creyendo difícil conjurarlo.

Nuevo cable

Madrid 16 á las 3 t. Definitivamente se ha hecho la instalación del cable entre Tanger y Tarifa. El primer despacho que circuló fué el de la felicitación á S. M. la Reina.

Ha mejorado en su dolencia la reina de Rumania.

Publicaciones oficiales

Gaceta de Madrid

Extracto del número correspondiente al día 10 de Septiembre.

Gracia y Justicia.—Real decreto disponiendo que todas las cantidades de que por cualquier concepto tengan que hacerse cargo los jueces ó Tribunales, ingresen en la Caja general de Depósitos.

—Otros referentes á movimiento de personal. —Real orden disponiendo que D. Juan Marlerin y Soto, juez de primera instancia de Caravaca, pase en comisión del servicio por tres meses, á la Presidencia del Consejo de ministros.

Fomento.—Real decreto nombrando inspector general de segunda clase del cuerpo de caminos, canales y puertos, á D. José María Borregón y López, ingeniero jefe de primera clase del expresado cuerpo.

—Idem declarando oficialmente constituida la Cámara agrícola de Palma de Mallorca.

—Reales órdenes disponiendo se provean en turno de concurso, anunciándolas previamente á traslación, las cátedras de nociones de geografía económico-industrial, economía política aplicada al comercio y contabilidad y teneduría de libros y prácticas de operaciones de comercio, vacantes en la Escuela superior de Comercio de Barcelona, y elementales de Valladolid y Cádiz, respectivamente.

Boletín oficial

Extracto del número correspondiente al día 14 de Septiembre.

Estado de un recurso de alzada.

Producto del cepillo de La Sangre en el Santo Hospital.

Real orden derogando las disposiciones referentes á domiciliaciones de cuotas impuestas por las contribuciones territorial é industrial.

Venta de la arboleda, velamen y maniobra, pertenecientes á cuatro faluchos apresados con tabaco de contrabando.

Gastos de obras municipales de Palma.

Apertura de una calle en Ciudadela.

Exposición de los repartos de consumos de Deyá, Sineu Maria, Santa Maria y Felanitx.

Hallazgo de un perro en Sineu.

Idem de un burro en Maria.

Exposición del reparto vecinal de Santa Maria.

Venta de diez fincas situadas en el término de Sansellas.

Llamamiento á los que tengan interés ó puedan tenerle en la declaración de ausencia que solicita de Sebastian Llaneras y Mesquida.

Requisitoria para la busca de Gabriel Jaime Truyols licenciado del ejército de Cuba.

Inscripciones en el Registro civil de Palma.

Venta de mitad de una casa en Mahon.

Subasta para contratar el servicio de provisión de tabladillos de camas con banquillos de hierro, con destino á la Guardia civil.

Apertura de la matrícula del curso académico de 1891 á 1892 en la Universidad literaria de Barcelona.

Idem idem en los estudios preparatorios para las carreras de industriales y arquitectos en dicha ciudad.

Cultos para mañana

Jubileo de cuarenta horas

Concluyen en San Francisco: exposición á las cinco y media, y después misas rezadas; por la tarde á las siete, se rezara la Corona de la Virgen, un rato de oración mental estación al Santísimo y la reserva precedida de *Te-Deum*.

Otras funciones

En Santa Cruz, al anochecer, el ejercicio del Corazón de Jesús.

Visita á la corte de María

A la Virgen del Buen Suceso, en San Nicolás.

Oficinas públicas

Fiscalía Militar de la Plaza de Palma

El Juzgado de instrucción militar de la Plaza, llama al soldado licenciado del Ejército de Cuba por inútil Gabriel Jaime Truyols, que aparece tener la

residencia en Petra, para que se presente en el Gobierno militar, para que preste declaración en un procedimiento que se instruye.

Sociedades y Corporaciones

Ferro-Carriles de Mallorca

El día 20 del actual feria en Manacor además de los trenes ordinarios se efectuarán los siguientes: De Palma á Manacor, á las 6'30 y 10'15 mañana. De Manacor á Palma, á la 1 y 6'50 tarde, Palma 8 de Septiembre de 1891. El director General, Guillermo Moragues.

Quinto Tercio de la Guardia Civil Comandancia de Baleares

El día 23 de Octubre próximo venidero, á las diez de su mañana, se celebrará tercera y última subasta pública en la casa-cuartel de la Guardia Civil de esta capital, para contratar el servicio de provisión de tabladillos de camas con banquillos de hierro, que por el tiempo de dos años pueda necesitar esta Comandancia.

El pliego de condiciones, modelo de proposición y tipos que han de servir para la contratación de dicho servicio, se hallan de manifiesto en la espresada casa-cuartel y oficina del primer Jefe.

Palma 12 Septiembre 1891.—El primer Jefe.—Sarruno Gimenez Adrover.

Ayuntamiento de la ciudad de Palma

Habiendo acudido á este Ayuntamiento D. José Serra y Vidal pidiendo se inscriba á su nombre la propiedad de la sepultura número 244 del cuadro 7.º del Cementerio Católico de esta ciudad, la cual viene poseyendo desde el año 1847 en que le fué cedida por doña Josefa Bernad, quien la poseía por fallecimiento de su hijo D. Tomás Nadal á cuyo nombre se halla

inscrita en el Registro correspondiente: se anuncia al público, que el expediente respectivo, se hallará de manifiesto en la Secretaría de dicha corporación por espacio de treinta días contados desde la fecha de la publicación de este anuncio en el Boletín Oficial de esta provincia, dentro cuyo plazo podrán producir las reclamaciones que tengan por conveniente las personas que se consideren con mejor derecho á la mencionada propiedad; en la inteligencia de que trascurrido que aquel sea sin haberse presentado ninguna, se accederá á la petición del recurrente.—Palma 15 Septiembre de 1891.—El Alcalde, El Marqués de la Bastida.—P. A. del Ayuntamiento, Francisco Gomila, Srio.

Estadística

Inscripciones verificadas en los Juzgados

Nacimientos

Día 14.—Varones, 4. Hembras, 2. No se registró matrimonio alguno.

Defunciones

Día 16

Miguel Lladó, Rebesa, viudo, de 60 años, Hospital, de anemia.

Bartolomé Mayol Mestre, soltero, de 52 años, Establecimiento Penal, de derrame.

Catalina Salvá Llompart, casada, de 26 años, Hospital, de tuberculosis.

Hospital civil

Día 16

Movimiento de enfermos.—Entradas, 5: 2 varones y 3 hembras.—Altas, 2: 1 varón y 1 hembra.—Defunciones, 1 hembra.

Registros del puerto

DE AYER Á LA PUESTA DEL SOL

Estado de la atmósfera.—Serena diáfana y des-

pejada en general aunque con algunos cumulus en distintos rumbos.

Horizonte.—Libre en todo el círculo y claro.

Idem del viento.—S. fresco, durante el día corrió todos los cuadrantes.

Idem del mar.—Azul, bella, rizadita y con ligero cabrillo.

Buques á la vista.—Una polacra goleta á la altura de Calafiguera que va en demanda de la mar.

Vigia de Portopt.—Sin señal.

Movimiento de buques

FONDEADOS

Día 16

Vapor español Unión, de 401 ton., matrícula de Palma, cap. D. Juan Bosch, con 24 trip. 19 pas. y valija. De Ibiza en 10 horas.

Polacra goleta español Trinidad, de 116 ton., matrícula de Palma, cap. D. Guillermo Alemany con 8 trip. y lastre. De Mahón en 2 días.

Jabeque español Antonieta, de 64 ton., matrícula de Palma, pat. D. Vicente Bernad, con 7 trip. 1 pas. y trigo. De Cartagena en 2 días.

DESPACHADOS

Día 16

Bergantín goleta española Urbana, de 153 ton., matrícula de Palma, pat. D. Antonio Vaquer, con 6 trip. y lastre. Para Termini.

Polacra goleta española Tres amigos, de 88 ton., matrícula de Palma, pat. D. Rafael Nadal, con 6 trip. y lastre. Para Termini.

Polacra goleta español Luisa, de 66 ton., matrícula de Palma, pat. D. Bartolomé Compañy, con 6 trip. y efectos. Para Mazarron.

BOLETIN METEOROLOGICO

Día 16—9 mañana.

Table with meteorological data: Barómetro, Termómetro seco, id. húmedo, Mínima, Reflector, Dirección del viento, Ascenso del barómetro en 24 horas, Descenso del barómetro en 24 horas.

FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes que regirá desde el 1.º de Abril al 30 de Septiembre de 1891

De Palma á Manacor y La Puebla: á las 7'30 mañana, 2'15 y 4 (mixto), tarde.

De Manacor á Palma: á las 3 (mixto) 7 mañana y 5'45 tarde.

De Manacor á la Puebla: á las 7 mañana y 5'45 t.

De La Puebla á Manacor: á las 7'25 mañana, 2'45 y 5'55 (mixto) tarde.

De La Puebla á Palma: á las 7'25 mañana, 5'55 (mixto) tarde.

Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

VAPORES-CORREOS

Salidas de Palma.

Para Barcelona, martes 5 tarde y domingo 7 y media de la mañana por vía de Alcudia.

Para Valencia, jueves 5 tarde.

Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.

Para Mahón, lunes 5 tarde y miércoles 2 tarde vía de Alcudia.

Llegadas á Palma.

De Barcelona, jueves 10 mañana vía de Alcudia y sábado 7 mañana directo.

De Valencia, lunes 7 mañana.

De Alicante é Ibiza, miércoles 10 mañana.

De Mahón, jueves 7 mañana y lunes 10 mañana.

ÚLTIMAS COTIZACIONES

Palma 15 de Septiembre

Table of exchange rates for various locations: Crédito Balear, Cambio Mallorca, Ferro-carriles de Mallorca, Alumbrado por Gas, Salinas de Ibiza, Sociedad General Mallorquina, Bonos municipales, La Islaña Marítima.

Madrid 15 Septiembre (Cotización particular)

Table of exchange rates for Madrid: 4 p perpetuo interior, 4 p amortizable, Billetes hipotecarios de Cuba, Banco de España, Tabacos.

Barcelona 15 Septiembre (Cotización de la tarde)

Table of exchange rates for Barcelona: 4 p perpetuo interior, 4 p perpetuo exterior, 4 p amortizable, Billetes hipotecarios de Cuba, Banco Hispano-Colonial, Ferro-carriles del Norte.

Paris 15 Septiembre

Table of exchange rates for Paris: 4 p español, Renta Francesa.

HOJAS DEL CALENDARIO

SEPTIEMBRE

Luna llena el 18. Cuarto crec. el 11. Sol sale á las 5 h. 42. Pónese á las 6 h. 7.

HOY

17

1871—Inauguración del túnel del Mont-Cenis.

JUEVES

260—La Impresión 105 de las llagas de S. Francisco de Asis.

SEPTIEMBRE

Luna llena el 18. Cuarto crec. el 11. Sol sale á las 5 h. 41. Pónese á las 6 h. 8.

MAÑANA

18

52—Nace, en Itálica, el emperador Trajano.

VIERNES

261—Stos. Metodio 104 ob. Tomás de Villanueva arz. y Sta. Sofia mr.

NO MÁS ENFERMOS

Se curan todas las enfermedades (menos las procedentes de lesión orgánica) con el Enolatur Padró, regenerativo y depurativo de la sangre.

Todas las enfermedades proceden de impurezas ó infecciones de la sangre, y se presentan unas veces en forma de erupciones, bultos, úlceras, etc., etc., internas ó externas; otras atacan más profundamente al organismo y provocan enfermedades que lo consumen (consumitivas). El Enolatur Padró cura todas ellas, porque depura la sangre y la regenera purificándola.

Es de efectos inmediatos en el herpes, escrófulas, reuma, gota, úlceras, llagas, granos, inapetencia, fiebres perniciosas, tisis, raquitismo y asma.

El Enolatur Padró constituye un sistema de curación general completo, y resuelve los problemas más difíciles de Medicina, triunfando en los casos en que ningún depurativo sólo, ni las aguas sulfurosas, las de Arhena, Panticosa y los medicamentos de quina y hierro, pudieron triunfar.

50 años de éxito, más de 500 certificados de curaciones portentosas, tres medallas de oro y dos de plata, títulos honoríficos de diversas Academias, y un despacho anual de 25.000 botellas, en España y Ultramar acreditan al Enolatur Padró.

Depositorio en Palma, D. Juan Valenzuela farmacéutico, plaza de la Cuartera número 2, y en todas las farmacias.

DOLOR DE MUELAS

Se cura instantáneamente empleando el Místico Oriental, de G. Barutaud, químico de Paris. Precio Ptas. 1'50 frasco.

Depósito general: Centro Farmacéutico. 9

Casa de Comida

La tan acreditada de Can Coscoy, del Molinar de Levante acaba de abrirse de nuevo al público siguiendo como antes un servicio económico, puntual y esmerado.

Vino

Francisco Bibiloi lleva á domicilio vino de mesa del mejor y más puro que encuentra en barralitos que pasan de tres litros y medio valiendo solamente 1'90 ptas.

El interesado no locobra hasta después de que los compradores lo hayan consumido.

Los señores que quieran que se les sirva en esta forma, pueden pasar aviso á la casita de madera de la Plaza del Mercado núm 6 y se les servirá con puntualidad y esmero.

6-3

Academia de Idiomas

dirigida por

D. J. B. Campuzano

121 Calle de San Miguel, Piso 2.º

La apertura de las clases tendrá lugar el jueves 1.º de Octubre próximo. 10-1

Agencia Mortuoria

Arabi 8-1.º (Costa de sa pols)

Desde hoy queda abierto un nuevo servicio que se encargará con prontitud y economía del despacho de todo lo necesario para atender á las diligencias funerarias indispensables desde el momento del fallecimiento hasta después de haber dado sepultura al cadáver.

Se cuenta para ello con personal inteligente y activo tanta para el servicio de día como de noche á fin de cumplir los encargos que se hagan. 3

Academia preparatoria

para las asignaturas que constituyen el año de ampliación de las facultades de Medicina y Farmacia, á cargo de

D. Jaime Domenech

Licenciado en Medicina y en Ciencias y profesor auxiliar de este Instituto provincial. Sindicato 3 pral.

(Las clases principiaron el 1.º de Octubre)

Viaje de recreo

á las maravillosas Cuevas del Drach

Ida y vuelta el mismo día

Precios de entrada

De una hasta cinco personas—7'50 Ptas.

Por cada persona de aumento—1'50 Ptas.

El guía de las Cuevas vive en la calle de Artá, en el pueblo de Manacor.

Servicio de la Compañía

TRANSATLÁNTICA DE BARCELONA

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.

—El 10, saldrá de Cádiz, vapor BUENOS-AIRES, para Puerto Rico, Habana y Veracruz.

El 20, de Santander, vapor ALFONSO XIII para Coruña, Puerto Rico, Habana y Veracruz.

El 30, de Cádiz, vapor VERACRUZ, para Las Palmas, Puerto Rico, Habana y Veracruz.

Línea de Colón.—El 8 de Barcelona y el 14 de Vigo, vapor ESPAÑA para Puerto Rico, Mayagüez, Ponce, La Guaira, Puerto-Cabello, Colón y Puerto Quinon.

Línea de Filipinas.—El 21 de Barcelona, vapor SAN IGNACIO DE LOYOLA, para Port-Said, Aden, Colombo, Singapore y Manila.

Línea de Buenos Ayres.—El 7 de Agosto de Cádiz, vapor CATALUUA para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Servicios de Africa.—Línea de Marruecos.—El 18, de Barcelona, el vapor RABAT, para Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán y Mogador.

Servicio de Tánger.—De Cádiz, para Tánger los domingos, miércoles y viernes, y de Tánger para Cádiz los lunes, jueves y sábados, vapor TANGER.

Para más informes en Palma. Plaza de Antonio Maura (antes Copiñes), núm. 5.

Acciones del Centro Farmacéutico

Se compran calle de la Herrería n.º 12-2.º

Academia de Contabilidad

dirigida por

D. Manuel Cirer

Palacio, 36-2.º

Durante el curso escolar de 1890 91 se explicarán las asignaturas siguientes:

Aritmética Mercantil, Teneduría de libros por partida doble, Correspondencia Comercial.

Nodriza. una de 30 años de edad y leche de tres meses desea encontrar criatura para criar en casa de los padres.

Para informes dirigirse á la calle de Bosch número 37-2.º derecha

Pérdida

Desde el día 11 del corriente se ha extraído una perra podenca colorada que lleva la chapa del Ayuntamiento. Se suplica á la persona que sepa su paradero ó la haya encontrado se sirva entregarla á su dueño que habita en la calle de la Unión n.º 32.

El día 1.º de Octubre

próximo, quedará abierto el curso de Aritmética Mercantil y Teneduría de Libros por partida doble, dirigido por el teneor D. Miguel Briñon, Calle de Berard n.º 31—Informarán en el n.º 32.

Imprenta de Amengual y Muntaner.